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La gauche, en mai fait ce qu’il te plaît  

 
 
Nous nous garderons bien de trancher sur l’état du malade qu’est la gauche, encore moins 
d’avancer un pronostic, tant la Faculté est divisée sur les symptômes à retenir : largeur du 
champ à considérer comme de gauche ; le parti communiste serait-il redevenu le centre de 
gravité de la gauche ? La gauche « soumise » est-elle capable de reconstruire un rapport de 
force avec l’insoumise ? Faut-il parier sur une fracture chez les insoumis ? Quelles priorités 
politiques afficher ? 
 
 

*** 
Quelques marquants de ces derniers mois :  
 

- Novembre 2022 : Déclaration Ruffin : « je suis social-démocrate  

- 3 avril :  Déclaration Roussel: Oui! Nous devons parler à toute la gauche. Il n'est pas 
imaginable d'exclure qui que ce soit si l'on veut incarner une force de progrès capable 
de l'emporter". Il insiste : "Ce qui fera notre force, c'est autant notre diversité que 
notre programme". Mais le député accompagne sa main tendue d'une mise en garde. 
"Je le dis à Bernard Cazeneuve, ancien Premier ministre : notre programme ne saura 
s'accommoder du capitalisme, il portera avant tout une transformation sociale 
radicale". 

- 2 avril : Élection dans l’Ariège de Martine Froger dissidente socialiste contre une 
candidate insoumise, soutenue par Nicolas Mayer-Rossignol 

- 16 avril : Olivier Faure dans Libération, puis Jouvet : Pour le patron des socialistes, 
le « rassemblement » de la gauche ne doit « pas devenir un plafond », « Nous devons 
nous élargir ». Il faut aller chercher tout le monde, y compris les gens qui ont voté 
Macron. On doit passer de 30 % à 40 %.  Une façon d’entrouvrir la porte aux socialistes 
qui, comme la présidente d’Occitanie, Carole Delga, ou l’ex-ministre de l’Intérieur de 
François Hollande, Bernard Cazeneuve, rêvent de reconquérir l’électorat de centre 
gauche. Sauf que, pour Olivier Faure, le centre de gravité de la gauche doit rester la 
Nupes. Pas question d’exclure les insoumis. 

- 12 avril : Conférence de presse du PPV  
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- 18 avril : Bernard Cazeneuve veut rassembler la gauche ni Macron ni Mélenchon. 
Toujours réthorique anti-LFI. 

- Mars avril : Débat sur les retraites avec des outrances et des attitudes de certains 
députés LFI qui choquent. 

- 30 avril : Europe Ecologie-Les Verts : Marine Tondelier souhaite que la gauche 
présente un « candidat unique » à la présidentielle de 2027. « D’abord, l’affirmer 
clairement et simplement : nous aurons un candidat unique de la gauche et des 
écologistes en 2027 », pose Marine Tondelier, qui souhaite pour cela que « se mette 
en place, dans les semaines qui viennent, une coopérative des bonnes volontés qui 
jouerait le rôle de comité de campagne pour 2027 ». Elle veut y voir associés « à 
égalité avec les partis politiques, les associations, les syndicats, les collectifs 
citoyens, les artistes… ». Elle estime que le candidat désigné devra présenter « des 
capacités à fédérer, à apaiser, à dialoguer ». « Pour que l’on sorte des compétitions 
virilistes du passé, il serait peut-être temps de faire confiance à une femme », 
ajoute-t-elle. 

- 2 mai : NUPES Réunis mardi 2 mai dans la soirée, les chefs de parti ont acté leurs 
divergences, notamment sur la préparation des élections européennes de 2024. Pour 
l’alliance de gauche, pourtant, l’heure n’est pas à la fête, entre ceux, nombreux, qui 
expriment l’idée qu’il n’est plus possible de continuer de la même manière et plaident 
pour un « acte II » aux contours encore flous, et les mêmes, parfois, qui assurent 
vouloir élargir l’alliance mais comptent partir seuls aux élections européennes de 
2024. Pour toutes les parties prenantes, l’heure est au bilan. 

- 15 mai : durcissement du débat entre marconistes et LR sur le projet de loi 
immigration rendant le durcissement du projet et la dissidence des macronistes de 
gauche encore plus probable. 

 
Les questions pour notre débat 
 

- Est-on d’accord sur l’objectif du rassemblement le plus large des insoumis aux 
macronistes de gauche ? 

- Quelle stratégie vis-à vis de la NUPES ? 
- Quelle stratégie pour le PS ? Vis-à-vis de EELV et du PC ? Aux européennes ? 

- Quelle stratégie de la société civile et du PPV ? Tondelier parle de tout le monde y 
compris la société civile non fédérée. Le Pacte veut commencer par trouver des 
synthèses et des compromis au sein des organisations civiles et sur cette base on va 
voir les politiques pour peser. 

 
*** 
 

Débat 
 
 

Mes doutes commencent à l’intérieur du PS. Après avoir failli être viré, j’hésite à partir 
maintenant à cause des divergences, des insultes qui sont très fortes au sein du PS. Les 
divisions sont aussi fortes voire plus fortes que celles de la Nupes.  
Pourtant il faudra un acte 2 de la Nupes pour devenir crédibles et ne pas paraître dépendants 
de Mélenchon. Ce que proposent les syndicats et le PPV de trouver des compromis possibles 
est intéressant. Essayer de trouver un accord sur un noyau de projets pour influencer la 
Nupes élargie qui ne pourra plus rester soumise à Mélanchon. Indispensable pour que 
reviennent des électeurs partis chez Macron. 
Olivier Faure est le moins mauvais de tous car capable d’entrer dans le compromis sans se 
soumettre totalement. 
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Dans la France Insoumise, il y a des gens qui souhaitent cette discussion pour trouver des 
projets communs.  
 
Je veux bien que Rufin se dise social-démocrate alors qu’il y a trois mois il considérait que 
Macron finirait comme Louis XVI. Est-ce crédible ? A gauche aujourd’hui, personne n’est 
capable de fédérer quoi que ce soit en face d’une droite qui se droitise à la place du 
Rassemblement National. Les macronistes vont forcément exploser à la présidentielle. EELV 
est aussi  un endroit de débats très forts. 
J’ai découvert que la société civile fonctionne. Un groupe chrétien puissant pèse dans EELV 
au niveau national. Ils ont des liens avec Vie Nouvelle, qui est dans le PS et dans le PPV. Il y 
a bien des lieux de discussion dans la société civile.  
Le politique ne saura pas évoluer seul. Je reste très pessimiste. Nous sommes dans un pays 
qui est passé très à droite.  
 
Je suis adhérent à Vie Nouvelle depuis 40 ans. Nous y avons fait un sondage et les écologistes 
ont la majorité. Vie Nouvelle c’est Emmanuel Mounier. Ce mouvement a bien périclité mais 
a bien participé à la création du PPV.  
 
Je crois vraiment au Pacte. Lors de la présentation à Vaulx en Velin, seul étaient présents le 
député vert Hubert Julien-la-Ferrière et un sénateur socialiste. Le pacte y reste bien 
inconnu. 
 
On nous demande au PS d’aller voir les citoyens. Oui, mais il faut pour le faire un minimum 
de crédibilité. Il faut d’autres gens reconnus, des associations, des syndicats qui s’y 
associent. Il faudrait que les partis politiques fassent ce qu’ont fait les syndicats pour les 
retraites. Ils ont su se mettre d’accord sur un plan d’action et n’en sont jamais sorti. Cette 
union des syndicats peut participer à des propositions que la gauche saisirait. On aurait un 
programme de compromis qui donnerait de la crédibilité au projet et à ses soutiens  
 
La question des élections européennes se pose. C’est la première échéance. Depuis 4 ans, 
on a le sentiment que l’Europe a eu une transformation forte face à la crise du Covid, la 
guerre en Ukraine, la ré-industrialisation, le climat… En 2019, la participation aux élections 
avait bien monté, EELV avait obtenu un bon résultat. En quoi cela va-t-il modifier le paysage 
global ? EELV veut partir seul. Les Insoumis veulent une liste Nupes, le PC non.  
Va aussi jouer la composition des partis au Parlement Européen entre Verts, Socialistes et 
démocrates sociaux ?  
Les résultats de cette élection vont impacter la suite.  
 
J’aurai ajouté à la liste introductive une intervention d’Olivier Dussopt qui invente un 
mécanisme de contrôle du RSA tout en évitant un mécanisme de sanction par exclusion.  
Elargir ou rester enfermé ? Dans les échanges au sein du PS, on ne voit pas que la position 
de Cazeneuve puisse tenir. Il n’a aucune chance de faire quoi que ce soit tout seul. 
Cazeneuve est dans la logique de personnalisation de la Cinquième République.  
Nous avons intérêt depuis les formations politiques à rester au sein de la Nupes. Il y a un 
besoin fort d’unité. La Fondation Jean Jaurès voit que le PS a augmenté son poids dans 
l’électorat de gauche. Les prises de position des députés Insoumis lors de débats sur la 
retraite n’ont pas plu.  
Les Européennes sont structurellement favorables aux écologistes.  
Le PPV apporte des idées que le PS ne sait plus générer. Il y a une méconnaissance forte de 
ce qui se passe autour de ce parti. Est-ce parce que le PPV et autres organismes ne font pas 
assez de bruit ? N’est-ce pas une surdité, un manque d’intérêt ? Le débouché le plus 
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profitable sera de travailler sur le programme avec des personnalités fortes comme Laurent 
Berger.  
Le PPV prépare une manifestation le 22 juin à Villeurbanne pour lequel on a reçu un très bon 
accueil du maire de Villeurbanne. Il y a donc un certain intérêt pour ce qu’on y fait. Le PPV 
est une agrégation de structures et d’organisations d’origines très différentes. Certaines 
comme la Mutualité sont peu politisées. L’UNSA a quitté le PPV car ils sont une fédération 
de syndicats dont les orientations politiques sont divergentes. Il faudra du temps.  
Les élections européennes de 2024 auront un rôle. Ne l’exagérons pas. L’an dernier j’avais 
dit qu’il fallait éviter les Européennes car une liste commune est impossible. Je trouve que 
Tondelier a une bonne position. Parallèlement à ces élections, travaillons ensemble à une 
philosophie commune faute de programme à proprement parler.  
Aucune personne ne s’impose comme Mitterand, Rocard, Delors. Cela peut devenir une 
chance. 
 
La gauche n’atteindra jamais 30 % au premier tour avec Mélenchon comme candidat. Autant 
décider qu’on veut garder une droite toujours plus dure. Elle continuera d’afficher la lutte 
contre l’immigration en tête de ses programmes pour cacher son objectif de toujours : 
favoriser les plus riches.  
L’élection du patron de Lesieur et exploitant de 700 hectares à la tête de la FNSEA est une 
farce significative de la réalité du discours de la droite sur le climat. C’est un désastre pour 
les agriculteurs les plus dynamiques, qui continuent de surinvestir pour payer les traites des 
investissements précédents. Et cela continue de tuer oiseaux et abeilles que des engrais et 
autres produits supplémentaires ne sauront pas remplacer. 
Les guerres du PS entre micro-factions ou petits mammouths qui représentent tous ensemble 
les 5% de votes qu’ils savent encore collecter sont pain béni pour la droite. Exactement 
comme ce que fait Mélenchon.  
 
La gauche manque d’espoir de gagner. Soyons capables de recréer un espoir en dialoguant 
et trouvant des compromis. Depuis 4 mois le PC, Tondelier, une partie du PS le disent. Ont-
ils compris que cela supposait des compromis ? Commençons par cela avant de parler 
candidat. A ce jour tous sont clivants. Cazeneuve comme Mélenchon. Il vaudrait mieux 
quelqu’un de presque inconnu.  
 
Je garde une inquiétude. Trop de personnes ne montrent aucune appétence pour des 
compromis. LFI va progressivement se fracturer et Mélenchon finira par être mis en minorité 
contre Rufin, Autain. La mouvance Cazeneuve, Geoffroy, Delga ne veulent aucun compromis 
avec une mauvaise foi trop visible. 
 
L’évolution de l’Europe depuis 3 ans a été une évolution constructive à laquelle je n’aurai 
pas cru avant. Je suis étonné de ce que l’Europe peut dire et faire. Pourquoi cela ne serait 
pas possible en France ? Faut-il des catastrophes pour découvrir qu’il faut se mettre d’accord 
sur l’essentiel ? Il manque au PS la capacité de faire autre chose qu’une tribune entre les 
plus agressifs.  
 
Je reste ahuri de témoignages venant du PS. Cela alimente la défiance, l’abstention aux 
élections. La droite et l’extrême droite continuent de progresser en Europe. Les débats sur 
les migrations continuent de se durcir. La bataille des retraites n’a profité qu’à Marine Le 
Pen. La gauche n’en a pas tiré profit.  
Quel programme ? Les 90 propositions du PPV font un programme. On ne peut faire l’impasse 
sur le fait de savoir qui sera le candidat de la Nupes. Se mettre ensemble pour faire un 
programme. Qui pour l’incarner ensuite ?  
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J’ai du mal à garder mon optimisme habituel je suis d’accord sur les avancées en Europe. 
Mais elle reste très libérale. Comme le montre leur volonté de démanteler encore la SNCF. 
Ce libéralisme non régulé continue de sévir. 
Au plan national, je vois comment les Verts fonctionnent à Lyon et dans l’agglomération. Ils 
n’ont aucun état d’âme. Ils ont une piètre opinion des socialistes parce qu’ils ne sont pas 
verts. Certains vice-présidents sont intelligents, se bagarrent sur un secteur très complexe 
et se trouvent interrompus par des adjoints qui l’empêchent d’admettre que des non verts 
puissent avoir des idées acceptables.  
Les compromis sont compliqués car on refuse la complexité des choses. C’est difficile d’y 
mettre du sien pour admettre des points de vue différents.  
La société civile ne parle pas le même dialecte. Les partis politiques sont très éloignés de 
leur électorat. C’est trop vrai à gauche. Peut être un peu moins au RN. 
Quel est le point de vue de la gauche sur l’immigration ? Si on n’arrive pas à se mettre 
d’accord sur une position commune. Comme cela sera un thème aux présidentielles, si nous 
n’avons pas de position, nous n’existerons pas.  
 
Ce n’est pas servir l’Europe en ne parlant que de ce qu’elle fait bien. Pour être crédible, il 
convient d’en montrer les limites et les objectifs qu’elle doit atteindre si on veut être 
conforme aux valeurs de la gauche. Il ne suffit pas de crier Europe ! Europe !, il faut lui 
donner un sens de progrès.  
 
L’Europe libérale reste bien en place. Disons le.  
 
Nous n’avons pas parlé de la sixième république. Pouvons-nous évoluer vers un régime moins 
présidentiel ?  
Un excellent sujet de travaux pratiques sur le compromis. Je suis persuadé que la cinquième 
république a plein de possibilités pour trouver un système équilibré.  
 
 
 
 

Soutenez le Club Convaincre en envoyant un chèque d'adhésion de 30 € à l’adresse du Club 
Maison des associations 27 rue Denfert Rochereau 69004  LYON (bulletin ci-joint) 

 

pour tout contact  :  club.convaincre@gmail.com 

 notre site http://www.convaincre-rhone.fr/ 
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